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陸生跨海求學　兩岸同窗搏感情

專題報導

●　聽，來自對岸的聲音 

「師兄，請問您的專業是什麼？」「師姐，您好牛啊！」在校園裡，突然聽到帶有濃

濃大陸口音的對話，別感到太驚訝，今年有78位來自對岸的大陸同窗加入淡江大家庭

！ 

據國際暨兩岸事務處的統計資料，100學年度大陸地區學生報到的名單中，有74位學

士班生、3名碩士班生，以及博士班1名。74名學士班學生，分別來自北京、江蘇、上

海、浙江、福建和廣東，共26個城市。本次專題小組將帶領讀者進一步傾聽來自對岸

的聲音。 

●　本校台灣學生的回音 

為了瞭解台灣學生對陸生的看法，本期專題小組成員共同擬出「台灣學生對陸生的印

象調查」問卷，並以本校台灣學生為受測對象，隨機發放175份，回收有效問卷為

157份。 

統計結果顯示，在「對大陸學生的印象」的答題中，有62%的同學對陸生的印象是上

課積極、勇於發問，而18%則認為陸生會一早起床，排隊等圖書館開門；至於「在交

流過程中擔心會遇到的問題」的題目，有50%的學生擔心會與對方討論到兩岸政治議

題，45%則認為是生活習慣用語的不同，其中有趣的是，有3%的學生認為電影片名翻

譯不同，會造成聊天障礙。在「你覺得為什麼陸生要來台灣學習呢？」的答題中，有

22％認為是台灣的學費比較便宜，而有14%則認為是統戰策略，而在「淡江最吸引陸

生的地方」的答題中，有近36%的學生認為是本校國際化的環境使然。常言道：「多

了理解，就少了誤解!」希望透過這份簡單的調查，可以讓陸生能多了解台灣學生的

觀點，增加互動交流時的融洽、和諧。 

●　陸生的心內話 

知道台灣學生的看法後，那麼大陸學生呢？遠道而來的他們在這段日子所體驗到的台

灣和淡江，究竟是什麼呢?讓我們也來聽聽看吧！ 

張悅　大傳碩二　吉林 

其實我原本在大陸有工作，這次為了到台灣念書將它給辭了，到了這裡，我要說「很

值得！」這裡和大陸相較，教育比較開放，重視學生的獨立思維。記得有一次上課分

組討論，老師並不會否決很多無厘頭的想法，他反而是以像朋友的方式跟我們討論。

因為能再次回到當學生的時光，我非常珍惜每次的學習，希望來到這能竭盡所能的把



所有東西學回去。另外，淡江風景很美，同學又熱情，設備齊全，特別是游泳館！我

幾乎每天晚上都會去游泳呢！ 

 

馬修尚　英文一　浙江 

喜歡淡水慢慢的生活步調，感覺很安逸、舒適，所以我選擇來到淡江。雖然一個人在

台灣，但因為同學和系上的老師都對我很好，這裡就像家一樣。讀中學的時候，曾聽

老師提到淡江大學是以英文起家的學校，並且誇獎淡江時報的英文版網站，因此我才

選擇了英文系，希望能利用淡江的資源增進自己的語文能力。淡大社團超級多的，我

加入了童軍社，感覺淡大社團的管理方式很有組織、條理，每個活動都會細心規畫

，讓我玩的很開心。我希望未來四年在淡江能遇到各式各樣的人、事、物，並學習很

多不一樣的東西！ 

 

羅靚　大傳一　北京 

我覺得台灣的同學們都好熱情啊！從北京剛來台灣不到一個禮拜，同住宿舍的室友學

姊對我說：「不能放你在這裡一個人孤獨的過中秋！」就帶我回去她嘉義老家過節

！從那時候起，所有的不適應、不習慣和濃烈的鄉愁好像都不見了！ 

但我覺得這次決定學校的期限有點倉促，讓我在要就讀之前無法完全瞭解學校，還有

招生資訊的不夠齊全跟透明，但我還是非常開心可以來到淡江！現在最大的願望就是

可以坐機車好好的玩台灣一遍！ 

 

 

曹荻雨　英文一　上海 

「出去闖闖，別老是待在上海！」我爸一句話，讓我想來台灣讀書，後來我媽到處詢

問人事公司台灣哪間大學好，業界會雇用哪間學校的人，最後我選擇了淡江。今年夏

天，我來到這闖天下。淡江給我一種很深的文藝氣息，宮燈姐姐的傳說也好有趣！這

裡的圖書館很棒，我曾經聽過一句話「大學好不好，看圖書館就知道。」豐富的資源

、設備我一定要在四年內全部用到。另外，社團的選擇多到令人驚訝，在大陸大部分

都是學術性的，這裡各式各樣的類型，好全面、豐富。社團之夜讓人眼睛亮了起來

，唱唱跳跳大家都好能幹，唱跳像是基本能力一樣！主持人跟觀眾的互動和大陸差異

很大，大陸制式、較嚴肅，這裡好活潑、好high！ 

大陸學術的基礎深厚，台灣的思考有創意、創新力。期許自己在未來將兩部分都顧好

、學好，才能比別人強。系上的英文授課環境讓我上緊發條，努力讓自己習慣並適應

，除了系上的課，同時我也選修了國企系的課，有機會我要試試雙主修，不擔心辛苦



或太累，社會的競爭很激烈，要把握在大學的日子。大學，若想學，是永遠學不完的

！ 

 

夏天然　大傳一　深圳 

我的家鄉深圳是一個移民城市，骨子裡天生就有冒險精神！像我爸媽，從我小的時候

就常帶著我四處跑。從幼稚園到高中我都在同一個地方念書，沒有離開過深圳，可是

一下就離鄉背井，來臺灣念書對我的人生來說是個很大的轉折。而我從小鬼點子多

，喜歡編故事，想著有朝一日如果可以從事廣告行業、或是連續劇編劇就再好不過

！所以決定要來傳播環境相對自由許多的台灣念大傳系，當初只報考了一間學校一個

系，就是淡江大傳，我覺得都特地來台灣念書了，如果不念自己最喜歡的東西好像沒

什麼意義。 

我很喜歡淡水，台北市的現代化和國際化讓它像是哪裡都看的見的繁華大都市，但淡

水的環境很不一樣。我特別喜歡這裡的空氣、天空，尤其是淡水河岸水天相連的感覺

，讓人想到曾經去過的尼泊爾。 

此外，也希望之後可以進淡江時報當記者！曾經因為一個作業採訪了外國人，也針對

留學生考試體制問題做了專題探討等，在記憶裡是個特殊的經驗，所以想試試看記者

的工作。感覺在報社也能增加很多與人交流的機會，很嚮往！ 

(編者回應：本報於每年3月左右招考文字記者，屆時歡迎前來報考喔!) 

 

潘岳　資訊一　福建 

我來自大陸的福建廈門，對電腦方面的知識很有興趣，而台灣的資訊產業遠比大陸的

發展要來的久，因此選擇了淡大資工系。我父親也很鼓勵我來淡江唸書，他認為換個

環境是很好的磨練。很高興能認識一群好同學，讓我很快融入系上的活動。目前在學

習方面沒有覺得太困難的地方，除了一些大陸和台灣在用語上面的不同，舉例子來說

，像是在台灣稱為「記憶體」的東西，在大陸稱作「內存」，每次老師講到記憶體時

都要想一下才知道是什麼意思。不過廈門話其實跟台語很像，所以我也算是會講台語

的喔！我很喜歡旅行，大陸除了東北方其他的省都去過了，因此未來四年的目標是玩

遍全台灣，因為台灣實在太給力了！不過有件事我一定要反駁，『海底總動員』在大

陸絕對不是翻作「海底都是魚」！ 

●　讓交流，開始響起！ 

透過這次與大陸學生的訪談，發現結果和我們所預期的大不同，受訪的學生都很熱情

的接受採訪，不論我們問什麼樣的問題，都能打開他們的話匣子，東南西北地聊起來

，透過訪談，瞭解到不同的生活方式，也增廣了我們的視野。另外，大多數的台灣學



生都很熱情的歡迎大陸學生的到來，希望他們能在台灣學習到不同的文化。現在當你

漫步在校園時，聽到充滿濃濃大陸口音的對話時，不妨親切的走上前告訴他(她)：「

歡迎加入淡江這個大家庭！」








